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朱
穎
恆

今年廣東省兩會上，政協港區委員朱穎恆

以個人提交提案15件、附議提案71件，成

為當之無愧的廣東政協「提案大王」。其實，這已不是朱穎恆第一次

被媒體贈予這樣的稱號。從1996年擔任江門台山政協委員起，歷任

多屆江門市政協委員、廣東省政協委員的朱穎恆，向政協提交的各類

提案、建議已有數百件。

「政協提案王」是怎麼煉成的？帶着這份好奇，本刊記者近日在香

港中環專訪了這位頗受外界關注的委員。

香港文匯報‧人民政協專刊記者趙鵬飛、胡若璋

「提案王」煉成記

朱穎恆出身名門，其父朱正賢是香港保良局朱正賢
小學的創辦人，擔任廣東省政協常委多年；其母

朱梁小玲太平紳士，是香港中國婦女會會長兼主席、香
港保良局顧問兼主席。父母熱心並親力親為投身公共事
業形成的家風，讓朱穎恆自幼耳濡目染。也正因如此，
無論是異國求學，還是在內地工作，文質彬彬的朱穎恆
總是對涉及公共利益的話題格外留心。

「冷門」提案獲嘉獎備受鼓舞
1996年，年僅22歲的朱穎恆擔任江門台山市政協委

員時，就因「全國最年輕政協委員」這個稱謂，受到了
各界廣泛矚目。記者查閱了朱穎恆近20年的政協委員
履職資料後發現，他提交的提案，涵蓋了城市規劃建
設、管理、環保、科教、文衛、教育、經濟、政法、交

通、食品等多個方面。
「我之所以關注這麼多方面的問題，可能是因為我出

生在香港，在外國讀書，畢業後，有一半時間在香港，
一半時間在內地工作，這樣更容易發現不同城市不同管
理制度的差異吧。」言及自己的關注領域，這位溫文爾
雅的地產公司董事長，語調有點激動。
「可能正是因為看到外國很多地方做得比較好，就對

自己祖國有些管理不善的地方着急吧。正好政協給我提
供了這樣一個不斷提意見、建議的平台和渠道。」
2014年，朱穎恆幾次對內地的拘留所和監獄進行調

研後，了解了其條件狀況，着手撰寫了一份改善拘留所
和監獄生活待遇的建議。
「本着從人性的角度出發，我單純希望犯人在冬天裡

能洗上一個熱水澡。尤其是國家發展日益昌盛，已經有
能力去讓社會管理工作的方方面面都盡可能得到改
善。」讓朱穎恆意外的是，這份提案入選廣東省政協當
年的優秀提案。
「這個肯定，給我很大的鼓舞。作為政協委員，只要

你鍥而不捨地認真履職，總能推動一些社會問題的解
決。」朱穎恆說。
而在2009年朱穎恆擔任江門市政協委員時，發現了

甘化廠的環境污染問題。當時他的第一反應，便是如果
監管不到位問題就會日益突出，並影響到市區形象和投
資營商環境。於是他即刻提交了一份《關於搬遷江門甘
化廠的建議》的提案。
一年後，在朱穎恆和當地政府不斷跟進督促下，江門

甘化廠因造成環境污染問題突出，被掛牌為廣東省20
家督辦整治企業之一。

帆布鞋T恤 去聽工人「爆粗口」
「我可能天生就喜歡觀察，幸運的是我在政協這個平

台，可以不斷發聲，並能獲得迴響。」從澳大利亞紐卡
斯爾大學畢業取得工商管理博士學位回國後，朱穎恆在
父親的地產公司工作，並主動選擇從基層做起。為了盡
可能了解工地的進展和工人們的實際情況，朱穎恆很喜
歡到工地上去找工人交流。
「一開始我覺得很奇怪，儘管我很熱情主動，但大家

的交流總是很拘束。後來才發現原來問題出在我的裝束

上。」慣於西裝皮鞋穿着的朱穎恆，之後再去工地，都
會換上普通的T恤、牛仔褲，皮鞋也換成波鞋，跑去和
工人們一起吃盒飯、聊天。
「慢慢地，他們在說話的過程中，自然而然地就蹦出

一些『粗口』，這個時候我知道他們對我沒有了防
備。」這樣的舉動難免被解讀成是政協委員的「有意為
之」。朱穎恆並不否認這是動機之一，他說這樣讓他獲
得了更多來自真實的基層的聲音。日積月累，每到撰寫
提案時，這些涉及民生、公共設施非常「接地氣」的建
議，便會從他的鍵盤上源源不斷地流淌出來。

「我的經驗：多坐公交車少坐私家車」
「在香港，我和公司其他普通員工一樣，坐公交車、地

鐵上班；去東莞、江門工作，我也是長住工地，出行很
少靠司機。」朱穎恆在內地的投資主要集中在東莞和江
門。因為身兼多份社會公職，他常常需要到廣州等地開
會、考察。正是如此，他對內地公共交通管理及弊端也
有一定了解。這也是他常常提出建議的一個公共領域。
最近一年，他發現在路邊很難打到出租車。通過調查

了解後，他向廣東省政協提交了一份規範打車軟件的提
案。
應記者要求，回首並總結近二十年的政協委員履職經

驗，他略作思考後，說了這樣一句話:
「墨子說：『志行，為也』。要真正了解一些基層問

題，多坐公交車少坐私家車。我想我的經驗大抵就是如
此了。」

1972年4月9日，周恩來總理在廣州二沙頭
視察廣東體工隊時提到了「全國排球半台
山」。從此以後，台山「排球之鄉」聲名遠
播。
提到台山排球，甚至是中國女排，有一個人

不能不提，他就是朱穎恆的父親朱正賢。朱正
賢曾任廣東省政協常委和香港中央政策組委
員，朱穎恆參政議政時的積極表現正是對其父
事業的繼承和弘揚。
在朱穎恆少時的記憶中，父親特別熱心在家

鄉推動排球賽的發展項目。從1981年起，朱
正賢不間斷地在家鄉台山舉辦一系列公益活
動，或是以獨資捐建、或是捐資共舉的形式不

遺餘力推動「排球之鄉」的發展。他也曾7次
力邀獲世界「五連冠」的中國女排到台山，其
中一次同時請來國際勁旅古巴女排，與中國女
排進行頂級大賽，為中國「排球之鄉」增添了
光彩。

接過父親樂善好施的旗幟
在這個過程中，朱正賢也帶着朱穎恆一起參

與。弘揚父志的朱穎恆，如今已接過父親手中
樂善好施的旗幟。除了繼續建設家鄉「排球之
鄉」的創新發展，朱穎恆出於加強香港五邑青
年的家鄉情誼，常回家鄉走走，並不遺餘力組
織、推動一些交流社團。

香港五邑青年總會成立於去年初，由18個
社團中的中青年代表共同發起，為香港及江
門青年提供教育、工作、投資及文化交流的
機會。作為發起人之一，朱穎恆表示，他們
正準備組織年輕人去騰訊深圳總部參觀、考
察。
「這不僅僅是一個考察的行程。其實，參與

其中的年輕人可以把這個當成是一個交朋友的
好機會。」回國發展已經20年的朱穎恆用自
己的經驗告訴一些年輕後輩：「在國內發展，
朋友要多，關係要好，因為你永遠不知道什麼
時候一句閒談就能促成一個商機。」而這樣的
故事，確實時有發生。

香港文匯報‧
人民政協專刊訊
（記者胡若璋廣

州報道）5月中旬，廣州市政協副主席陳
明德率20多名港澳委員前往浙江寧波和杭
州，開展「充分發揮國際友好城市資源，促
進廣州市經濟發展」專題調研學習。

調研組分別與寧波市政協港澳台僑和外
事委、寧波市外事辦、經貿委、諾丁漢大
學，杭州市政協港澳台僑和外事委、杭州
市外事辦進行了座談交流，實地考察了寧
波諾丁漢大學。廣州市政協港澳委領導李
建蘭、梁醒蝦、孫小萍、龔志成等參加調
研。

香港文匯報‧
人民政協專刊訊
（記者 帥誠 廣

州報道）日前在廣州市天河區兩會政協會議
的分組討論上，多名政協港澳委員及經濟組
委員不約而同地建議將天河CBD納入廣東
自貿區。
委員們表示：「南沙有政策，但這裡有人
才、有資金、有企業，假如將天河CBD納
入廣東自貿區，我們做企業的，就不用走來

走去了。」
據了解，自廣東自貿區獲得批覆後，廣

州市天河區3月已向省市有關部門提出申
請，正申報成為廣東省粵港澳服務貿易自
由化示範平台。若申請獲批，廣州天河
CBD的企業將在港澳合作上有更多的施展
空間，此舉也被視為是未來進入自貿區範
圍的前期積累。
在今年舉行的天河區政協會議上，包括太

古匯總經理隋頌偉、國際五大地產服務公司

仲量聯行華南區總經理吳仲豪、國際四大會
計師事務所普華永道何國輝等港籍高管，不
約而同地建議：希望廣東自貿區未來擴容至
天河CBD、廣東自貿區政策能運用在天河
CBD上。
廣州天河CBD常務副主任張海波也明確

表示，「目前在廣州，國際高端服務業企
業多數集中天河北、珠江新城，未來如果
廣東自貿區擴容，應該考慮將天河CBD納
入。」

香港文匯報‧
人民政協專刊訊
（記者帥誠廣州

報道）近日，廣東懷集縣政協香港組委員葉
金樂「彩虹之旅」捐贈儀式在懷集中學舉
行，為懷集中學150名品學兼優及貧困學生

捐贈了一批運動鞋、衣褲、手套和背包，總
價值5萬多元。
葉金樂是懷集縣政協香港組委員，長期在

香港和國外經商，一直熱衷於慈善事業。當
他得知懷集中學有的品學兼優貧困學子家庭
困難時，便千方百計設法從香港運寄一批生

活用品贈送給學生，幫助貧困學子解決體育
鍛煉和生活上的困難。學生們紛紛對葉金樂
的愛心行為表示感謝，並決心不辜負學校和
香港愛心人士的期望，將堅定信念，安心讀
書，鍛煉好身體，爭取以優異成績考上理想
的大學，用實際行動感恩愛心人士的關懷。

委員風采

善行者委員時事態

委員調研

桑梓情深 父子接力共建「排球之鄉」

港委員為廣東懷集學子捐衣物

港澳委員：廣東自貿區應考慮擴至天河CBD

穗政協港澳委員赴浙調研

香港文匯報‧
人民政協專刊訊
（記者胡若璋廣

州報道）近日，香港佛山工商聯會訪問
團一行37人到訪佛山，開展捐資助學送
愛心活動。佛山市政協主席楊曉光會見
了訪問團一行。隨後，訪問團前往佛山
高明區，向高明區千禧小學捐贈15萬元
人民幣。
據悉，高明區千禧小學與香港佛山工
商聯會結緣是在1999年，當時聯會的
部分成員代表來到更合鎮的一所山村小
學視察調研，山區教育的破落景象、教
育設備的不完善深深觸動他們。回到香
港後，他們立刻發動工商聯會的熱心人
士和佛山籍的港澳委員，捐資180多萬

元人民幣創建千禧小學。小學建立十餘
年來，香港佛山工商聯會每年均為千禧
小學捐資捐物，支持校園的建設和發
展。
訪問團此行亦前往佛山三水區，向三
水區逕口中心小學捐贈10萬元人民幣。
據了解，三水區逕口中心小學是2000年
由第八屆佛山市政協委員（尤其是港澳
委員）捐資280萬元人民幣籌建的。
佛山市高明區政協常委、香港佛山工
商聯會貿易諮詢部主任歐志文了解到社
會眾多愛心人士長期以來為高明區千禧
小學和三水區逕口中心小學捐資，資助
當地困難家庭學生，倍受感動，當場分
別向高明區千禧小學和三水區逕口中心
小學捐贈2萬元和1萬元人民幣。

香港佛山工商聯會捐資助學

善行者

■朱穎恆在香港中環接受本報記者專訪。記者胡若璋攝

■■在香港時富集團中環總部會議室內陳列着諸多慈善在香港時富集團中環總部會議室內陳列着諸多慈善、、公益紀念品公益紀念品。。 本報廣州傳真本報廣州傳真

■■香港佛山工商聯會訪問團一行到訪佛山香港佛山工商聯會訪問團一行到訪佛山，，開展捐資助學送愛心活動開展捐資助學送愛心活動。。本報廣州傳真本報廣州傳真

■廣州市政
協率港澳委
員赴寧波杭
州 調 研 學
習。

本報廣州
傳真

■朱穎恆（右）和時任國家女排主教練陳忠和在江門「排
球之鄉」台山出席植樹節活動。 資料照片

■■受朱正賢受朱正賢（（前排左三前排左三）、）、朱穎恆朱穎恆（（前排右三前排右三））父子共同邀請父子共同邀請，，時任國家女排主教練陳忠時任國家女排主教練陳忠
和率中國女排到訪和率中國女排到訪「「排球之鄉排球之鄉」」台山台山。。 資料照片資料照片
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